

Tres personas borraron la obra cubriendo con pintura blanca

# Condenan ataque vandálico contra el mural que al interior de la Umag recuerda al único detenido desaparecido en la región

» Homenaje a Silvio Francisco Bettancourt Bahamonde.

**V**oces de indignación y repudio generaron este lunes, cuando la Universidad de Magallanes (Umag) informó que, durante la madrugada del sábado, tres personas fueron detenidas tras perpetrar un ataque vandálico contra un mural en homenaje a Silvio Francisco Bettancourt Bahamonde, exestudiante de la casa de estudios y único detenido desaparecido de la Región de Magallanes.

Según el comunicado de la Umag, el personal de seguridad detectó la presencia de las personas dentro del edificio de Humanidades, que alberga a las Facultades de Ciencias Económicas y Jurídicas y de Educación y Ciencias Sociales. Se presume que ingresaron durante la noche del viernes. Al ser descubiertos, se encontró que habían cubierto con pintura blanca el mural dedicado a Bettancourt, desaparecido el 13 de septiembre de 1973, a los 23 años, tras el Golpe Militar.

La universidad activó los protocolos de seguridad, informando a la Fiscalía y coordinando con Carabineros para iniciar las indagaciones correspondientes con el objetivo de esclarecer los hechos y determinar la relación de los involucrados con la institución. La Umag informó que se entregaron imágenes y antecedentes disponibles para facilitar el proceso investigativo. De manera extraoficial trascendió que entre las tres personas involucradas, habría una alumna de la Umag y dos personas ajenas a la casa de estudios.

## Rechazos y condena

Desde la Federación de Estudiantes de la Umag (Feum) se refirieron al caso condenando "las consignas y amenazas dejadas en el sitio del suceso". En pizarras de las salas de clases incluso habrían amenazas vinculadas a atentados a realizarse y llamados

» "No permitiremos ningún intento de borrar la historia de nuestro país, periodo en el que se torturó, violó, asesinó y desapareció a nuestros y nuestras compatriotas", sentenció la Feum

a ausentarse de las jornadas. "No permitiremos ningún intento de borrar la historia de nuestro país, periodo en el que se torturó, violó, asesinó y desapareció a nuestros y nuestras compatriotas", sentenció la Feum.

En un tono similar, la Corporación Sitio de Memoria Colón 636 emitió un comunicado en el que calificó el hecho como "un intento deliberado de borrar la historia de nuestro territorio y silenciar la memoria de quienes fueron arrebatados por la violencia de la dictadura". Magda Ruiz Méndez, presidenta de la organización, afirmó: "La memoria no se destruye con pintura ni con amenazas. Vive en las comunidades, en las luchas y en la dignidad de quienes se niegan a olvidar".

Cabe señalar que este no es el primer ataque a espacios de memoria en la región. La Corporación Sitio de Memoria Colón 636 recordó otros incidentes, como el incendio intencional de la casa de Avenida Colón -antiguo centro de prisión y tortura-, atentado con pintura sobre memoriales en el Cementerio Municipal y grafitis en el memorial de la Plaza de los Derechos Humanos.

Por su parte, las Juventudes Socialistas de Magallanes condenaron los hechos y los vincularon con "discursos de odio, negacionismo y violencia alentados por sectores de la ultraderecha", en referencia al clima político actual. En su comunicado, señalaron que "intentar borrar o ame-



Jenny Bettancourt, hermana de Francisco, junto al mural recién pintado.

drantar a quienes defienden esa memoria es un acto político" y llamaron a la comunidad universitaria a responder "con más diálogo, más organización y más compromiso democrático".

Desde el Instituto de Derechos Humanos también se sumaron al llamado, expresando su preocupación y rechazo frente a los hechos de vandalización. "No debemos olvidar que estos sitios cumplen un rol primordial en nuestra sociedad, resguardando la verdad histórica, fomentando la reflexión y el compromiso con el nunca más. Como INDH hacemos un llamado a las autoridades competentes a investigar estos hechos con la debida diligencia, adoptando todas las medidas necesarias que garanticen la protección de estos espacios, para así prevenir en el futuro nuevos ataques", sostuvo Cristian Figueira, director INDH Magallanes.

## Un mural con historia

El mural fue creado por iniciativa de la Federación de Estudiantes de la Umag y elaborado por el destacado muralista Jorge Canicura. En su inauguración, los di-

rigentes estudiantiles señalaron que su objetivo era saldar "una deuda con la memoria". La obra incluía una imagen de Francisco Bettancourt junto a la figura de Salvador Allende y la bandera del Mapu, partido al que pertenecía Bettancourt. También llevaba la leyenda: "NO ESTAMOS TODOS, FALTA FRANCISCO".

Para la comunidad universitaria, el mural representaba un acto

de reparación simbólica y un recordatorio permanente de la historia local. Bettancourt, estudiante de Petroquímica de la entonces Universidad Técnica del Estado (Ute), fue homenajeado recientemente con la denominación de una sala de la Facultad de Ingeniería con su nombre y la entrega de su título póstumo durante la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado./LPA

## Dígalo

DIGALO@PRENSAESTRATEGIA.CL  
WALDO SEGUÍN 636 PUNTA ARENAS

### Un mural, una brocha y la intolerancia

#### Señor Director:

Cuiseña expresar mi profunda preocupación y molestia frente a un hecho que afecta directamente a nuestra comunidad universitaria y especialmente, a la memoria histórica de Magallanes. Durante mi último año en la Federación de Estudiantes de la Universidad de Magallanes, impulsamos la creación de un mural que recogía los elementos esenciales de nuestra identidad: la historia de Francisco Bettancourt Bahamonde, compañero universitario detenido durante la dictadura militar y cuyo paradero aún se desconoce, y la figura del Presidente Salvador Allende. Francisco no es sólo un nombre, es el único detenido desaparecido de la región, y su recuerdo forma parte de la historia que debemos resguardar.

El fin de semana recién pasado, este mural fue completamente vandalizado y pintado de blanco por desconocidos. No se trata sólo de un daño material, sino de un acto de cobardía que revela la intolerancia de ciertos sectores frente a expresiones políticas y culturales que no comparten. Lo más preocupante es que recurrieron a la destrucción anónima, en vez de ocupar los espacios democráticos que existen para discutir ideas de forma abierta y transparente.

Este hecho nos interpela de una manera aún más profunda. No es únicamente el bermido de un mural, sino que es un recordatorio de que la intolerancia,

cuando se normaliza, es peligrosa. Este tipo de acciones exhibe la misma lógica de quienes fueron, y de quienes aún avalan, la violencia ejercida en nuestro país en tiempos de dictadura. Es la misma forma de actuar que privó a Francisco Bettancourt, por el solo hecho de pensar distinto, de terminar su carrera, de vivir su vida, de acompañar y cuidar a su familia.

Lo que ocurrió debería servirnos como advertencia y reflexión. Hoy son los murales, pero mañana ¿de qué serán capaces?

Un ejemplo evidente de esta contradicción es que, durante las recientes elecciones de la Federación de Estudiantes, que definieron la conducción para el año 2026, nuevamente no se presentó ninguna lista vinculada a sectores de derecha. Las instancias para debatir, construir y disputar proyectos están disponibles, pero quienes hoy bordan murales prefieren la agresión silenciosa antes que el diálogo democrático.

Defender la memoria histórica no es un ejercicio del pasado, sino una responsabilidad que a nadie debería ser indiferente. Por lo mismo, espero que este hecho no se normalice y que como comunidad avancemos hacia una convivencia donde las diferencias se enfrenten con argumentos, y no con brochas que buscan borrar aquello que incomoda.

CAMILA MANSILLA SEPÚEVEDA  
EXPRESISTA DE LA FEDERACIÓN DE ESTUDIANTES UMAG



Así quedó el espacio, ubicado junto a la puerta de la Fiscalía Universitaria, donde permanecía el mural.